

GENTE

Mariano Pardamunt, a sus 87 años, es el "raier" más antiguo de la Pobla de Segur y, según afirma él mismo también del resto de Catalunya. Su primer contacto con los "rais" fue cuando tenía catorce años y empezó a trabajar para una empresa que transportaba troncos a lo largo del río Noguera Pallaresa hasta el Ebro. Según afirma, lo más importante para los "raiers" es conocer a la perfección el río y todas sus dificultades.

Mariano también ha participado en varias ocasiones en la Diada dels Raiers de Pobla.



Mariano Pardemunt observa las tareas de construcción de los "rais".

ÓSCAR URGELÉS

Antonio Ribera, el vermut en plan casero

Empezó a trabajar en el río cuando tan sólo tenía catorce años

LA POBLA DE SEGUR

Arantxa Capdevila

Para Mariano Pardamunt el río fue su vida durante más de doce años. Durante este tiempo transportaba los troncos de una empresa desde la Pobla de Segur hasta Balaguer. Tras bajar los troncos volvían a subir a la Pobla de Segur andando y al día siguiente volvían a realizar la misma operación.

A Mariano su afición por los "rais" no le viene de familia ya que su padre no se dedicaba a

ello. Simplemente le gustaba el río y por eso decidió hacerse "raier".

Su amplia experiencia le hace afirmar que este trabajo no es peligroso si se conoce el río a la perfección. Hay que saber que partes son las más conflictivas e intentar solucionar los problemas. Antes incluso llegaban a dinamitar los pequeños escollos que les dificultaban el camino de bajada.

Ahora el río ha cambiado mucho y la situación de los habitantes del pueblo también, ya no se

pueden dinamitar piedras y las presas y pantanos perjudican la labor de los "raiers" ya que hacen que el caudal del agua sea desigual y no siempre el adecuado. Por otro lado ahora los troncos se transportan con camiones por carretera.

También han cambiado los mismos "rais". Según Mariano, antes podían llegar a tener hasta tres metros de ancho mientras que ahora son mucho más estrechos con lo que su manejo era antes mucho más difícil.

Pero Mariano sigue teniendo

grandes recuerdos de su etapa como "raier" y todavía recuerda a la perfección las canciones de los raiers y los lugares más difíciles del río como por ejemplo Llavorsí, la Caixa de Reim, la Moleta, la Presa de Sort, la Caixa del Carbiner o el Canalot de Morrerres. Aunque por su salud ya no pueda bajar en "rai" él no deja de asistir cada año a los preparativos de la jornada y sigue pensando que ahora todo es mucho más sencillo y menos complicado aunque el caudal del río no sea el que debiera ser.

ACLARACIÓN

En la edición de ayer de LA MÀNANA se produjo un error en la última página. El titular y la fotografía de la sección "Gente" no se correspondían con la información. El texto del artículo así como el pie de foto y el subtítular corresponden al personaje de "Gente" que salió publicado el pasado lunes y que estaba dedicado a Mariano Pardamunt, de 87 años, que es el "raier" más antiguo de la Pobla de Segur, mientras que la fotografía y el titular correspondían Antonio Ribera, que era el "Gente" que debía haberse publicado y que hoy aparece en la última página, un joven que prepara en su bar de Àlpicat unos excelentes vermouths con berberechos de Galicia.

Rogamos disculpas a nuestros lectores por este error.

LA MÀNANA,

10-7-92